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经文：加拉太书 3:1-5 
标题：行与听：你是怎样领受圣灵的？ 
要点： 

1. 无知的加拉太人！ 
2. 你是怎样领受圣灵的？ 
3. 圣灵入门，肉体成全？ 

 
前言 
上周我们看到保罗开始从他的个人见证转向了神学辩论。他指出，不论是犹太人还是外邦
人都无法因行律法而称义。现在，保罗延续这个论点，继续进行他的论述。他把信心与行
为做了强烈的对比。我们今天就要来看看保罗的辩论。而我们也必须置身与保罗的严厉质
问之下，来反思我们自己的信仰。我们要来看保罗的三大质问：你是怎样领受圣灵的？
（3:1-5）你是怎样成为亚伯拉罕的子孙的？（3:6-9）你是怎样得到祝福的？（3:10-
14）我们今天要先来看他的第一个质问：你是怎样领受圣灵的。 
 

1. 无知的加拉太人 
保罗一开始上来语气很强硬：无知的加拉太人啊！（3:1）多么属灵、多么有教牧心肠的
使徒！上来直接说：无知的人，愚蠢的人！蠢货！今天基本上没有牧师再敢像保罗这样说
话了。这样一说人都吓跑了，会被骂没有爱心。但是，保罗在这里之所以如此严厉，是因
为他看到加拉太信徒们属灵的疾病，急迫的要警告加拉太教会他们处在危险之中。 
 
我之前看过一个视频，是一个黑人健身教练看到他的一个学员跑去买炸鸡。然后，他怒气
冲管，跑进炸鸡店，抓住那个学员一顿劈头盖脸大骂。视频很多人点赞，认为这个教练非
常称职，并且希望自己也有这样的个人教练。人们对自己身体的健康都很重视，所以大家
会接受个人教练或者医生的指责。可是我们却对自己灵魂的健康毫不关心。当属灵的医
生，即牧师、长老们看到我们属灵的疾病并指出时，我们马上觉得自己被冒犯了，认为他
们多管闲事，甚至直接离开教会。今天许多信徒对待教会的态度就是这样，教会不再是看
顾管教我们属灵生命的母亲，而成了可随意挑选的商品。这也是为什么今天许多教会不敢
像保罗严厉的指责信徒的错误。因为他们害怕信徒会跑掉。但是这样做只会把信徒惯坏，
最后培养出一批属灵巨婴，在属灵的事上长不大，不成熟，做了一辈子基督徒，却吃了一
辈子奶，一直没吃过干粮。 
 
在恩约教会，我们的使命之一是效法保罗，用爱心牧养基督的羊群，这牧养就包括属灵的
看护和管教。在教义上教导信徒真理，使他们知道自己所信的是什么；在生活上引导信徒
过圣洁的生活，使他们的信仰从生命中彰显出来。并不是说我们凡事都会做的完美，但我
们确实立志做个合神心意的教会。而这一切之所以成为可能，必要的前提是我们的会众热
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爱渴慕真理，必须谦卑领受、顺服教牧的劝诫，并且乐意修正自己的信仰和生活。加拉太
教会有最好的传道人使徒保罗，可是教会本身却是一团糟。一间教会的质量，不在于是不
是有名牌牧师，而是整个会众的属灵质量。那个“使徒所立的”加拉太教会，如今竟然成
为保罗口中的“无知的加拉太人”。所以我们要谨慎，不要成为“无知的洛杉矶人”，
“无知的恩约教会”。 
 
保罗说：耶稣基督钉十字架已经活画在你们眼前了，你们怎么还被假的福音迷惑了呢？我
们不需要耶稣的画像，那些画像都是假的。我们想要看到真正的耶稣，就需要聆听福音的
宣讲就够了。然而，就算是最优秀的讲道人，想保罗一样，信徒依旧可能被假道迷惑。 
 
这种教牧的沮丧是每个时代都有的。我想马丁·路德非常能体会这种沮丧。他在晚年常常
叹息，尽管他一生尽力的清晰的宣讲福音，可是许多人依旧被迷惑。我自己有时也有这种
体会。记得还在欧洲的时候，有一个人找到我，说自己很迷茫，觉得上帝无法赦免他的
罪。我向他讲了 2 个小时的福音，我们都是罪人，无法靠着自己的义，而必须单单依靠
基督的义而被上帝接纳。结束时，我问他，现在你知道该怎么做了吗？他似懂非懂的点点
头，说：“也许我应该继续努力做个好人吧。” 或许问题在于我传福音能力不行，福音
讲得不够清楚。不过有谁能说使徒保罗讲的福音不清楚呢？这些人可以使徒保罗亲自传福
音给他们的啊！然而，即便是如此，他们依旧倾向与偏离真道。所以，我们必须谨慎，每
个时代的教会都有可能偏离真道。如果第一世纪的加拉太教会是使徒亲自传的福音，都那
么快就偏离了真道，那我们今天又如何呢？因此，我们必须谨慎，不可默认自己已经知道
了福音，而是必须不断的宣讲这福音，因为我们天生倾向于自义。这就是保罗在此做的。 
 

2. 你们是怎么领受圣灵的呢？ 
在第 2 节，保罗进入到他的辩论当中。他提出了第一个质问：你们是怎样领受圣灵的
呢？这个问题对我们来说似乎有点摸不着头脑。保罗的问题暗示了领受圣灵是一件清晰可
观察的事件。今天，对于圣灵的工作有极大的混乱，随着灵恩运动的发展，很多人强调必
须要有神迹、方言、医治等超自然现象才叫有圣灵。所以我们有必要简单的梳理一下。 
 
我们先要回到旧约圣经里。尽管圣灵创世记就一直在工作，但是在旧约里，有一个特殊的
应许，就是将来有一天圣灵将以一种前所未有的方式来到。在约珥书 2:28-29 “以后，
我要将我的灵浇灌凡有血气的，你们的儿女要说预言，你们的老年人要做异梦，少年人要
见异象。 在那些日子，我要将我的灵浇灌我的仆人和使女。” 
 
在使徒行传第二章，五旬节那一天，圣灵降在门徒们的身上，他们开始用各国的方言对耶
路撒冷的朝圣者传福音。使徒彼得说这个事件正是应验了约珥先知的预言（徒 2:15-
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21）。彼得没有倒在地上浑身抽搐，而是头脑清醒的讲了一篇道，从旧约圣经宣讲耶
稣，结果 3000 人受洗归主。 
 
整本使徒行传到处都是使徒们传扬福音，然后圣灵被赐给听到福音的人，并且常常伴随着
神迹（例如徒 2:43；徒 10、14）。领受圣灵的人就成为末世弥赛亚国度的子民。五旬节
的圣灵降下开启了一个新的救赎历史时期，末后的日子到来了，弥赛亚的国度已经到来
了。 
 
我们必须知道，神迹不是作秀，神迹是证据，是指向所传的信息。在徒 14:3，我们读到
保罗和巴拿巴他们勇敢的传讲福音，“主借他们的手施行神迹奇事，证明他的恩道。” 
因此，当福音的道被建立，并在新约圣经正典完成之后，使徒时期的神迹便退出历史舞台
了，接下来是一般的牧师、长老登上舞台，在这个福音的道上继续建造教会。正如上帝没
有呼召以色列民在迦南地复制云柱、火柱和吗哪神迹，上帝也没有呼召我们新约的子民去
复制五旬节的神迹。 
 
所有基督徒都一定会领受圣灵。不存在一些信徒有圣灵，一些信徒没有。“我们不拘是犹
太人，是希腊人，是为奴的，是自主的，都从一位圣灵受洗，成了一个身体，饮于一位圣
灵。”（林前 12:13）在新约教会刚建立根基时，上帝用许多神迹来表明圣灵浇灌给新约
教会。但是，等到根基建造完成之后，这些神迹不再需要，然而圣灵依旧继续给新约教会
的信徒。当我们信主受洗时，我们都领受圣灵。 
 
当保罗写这封信给加拉太人时，这还依旧是在新约教会建立根基的时候。因此，保罗可以
使用这些可见的领受圣灵的神迹来证明福音。而我们今天是领受使徒们的见证，和书写下
来的圣经的见证，因此，我们不再需要可见的神迹来直接证明福音。今天，如果有人再说
自己有神迹，他是要证明另一个福音。 
 
不过，在保罗当时他可以这样问。保罗问道：“你们是怎么领受圣灵的？”是当你们努力
遵行律法的时候吗？不是。你们领受圣灵时，你们就坐在那里听我宣讲耶稣基督福音，你
们没有在做什么善行，没有在行割礼或者积极行任何的善事，没有闭起眼睛举起手参加一
场演唱会时的敬拜赞美，没有在街上游行反对凯撒独裁推行民主。当时你们就坐在那儿，
什么也没干！只是用心聆听福音，听到耶稣基督向你们宣讲，你们就信了他，就在这个时
候，圣灵降临在你们身上！上帝赐圣灵给那些用信心聆听圣道，并在耶稣基督的福音里得
到安息的人。 
 
今天，你确定你领受了圣灵吗？很多灵恩派的人喜欢这样问你，然后一问你就慌了。我有
圣灵吗？你要很坚定的说：我领受了圣灵！他们会继续问：哦，感谢主，你有说方言、医
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病吗？我说，那些神迹异能我没有，因为那是使徒时期用来证明他们所传的福音的。今
天，当我听到使徒所传的福音，信靠这福音时，我就领受了圣灵，并且因此我在圣灵里也
受洗归入基督了。所以，我不需要神迹异能来证明我有圣灵，我的证明是我所听到的福音
的圣道，和领受的圣礼。当圣道和圣礼被执行时并用信心被接受时，我就确定圣灵在工
作，并且我也领受了。 
 
但是你看到保罗的论证了吗？上帝赐圣灵给那些用信心聆听圣道。这是末世弥赛亚国度子
民的标记。他们的动作是听和信，而不是做。这就看出，上帝的智慧与这世界的智慧完全
不同。世界的智慧认为你必须尽己所能做些什么才能得到上帝的祝福，不论是宗教性，精
神性，还是政治性的，这只不过是偏左或偏右的问题。然而，什么都不做，就坐在那里
听，太愚蠢了。然而正如保罗说，上帝的智慧在世人看来是愚拙的。但是世人凭着自己的
智慧，不认识上帝，上帝就乐意用人看做愚拙的来拯救信的人，因为上帝的愚拙比人的智
慧更智慧，上帝的软弱比人的刚强更刚强（参林前 1:18-25）。 
 

3. 圣灵入门，肉体成全？ 
保罗接下来在第 3 节继续说：“你们是这样的无知吗？你们既然靠着圣灵入门，现在还
要靠着肉体成全吗？” 这些加拉太人以为，你一开始信主是需要福音。但是这只是开
始，你接下来需要靠自己的努力去做些事情来保持你的救恩。你一开始是唯独信心唯独恩
典被称义，但是最终得救还需要加上善行，加上顺服，加上忠心。今天有人会说：我们称
义是唯独信心，但是得救不是唯独信心。为什么？因为最终得救还要加上善行。这样就把
称义和最终得救变成两个阶段，第一阶段称义，和最终末日时称义。不管用的表达方式是
什么，都是保罗在这里描述的：你们用圣灵入门，却想要用肉体成全。而保罗说，这种想
法是无知的，愚蠢的。不，我们的救恩从始至终都是唯独恩典、唯独藉着信靠基督完美的
义而得救。 
 
保罗接下来在第 4 节说：“你们受苦如此之多，都是徒然的吗？“ 这节经文有一些争
议。基本上，有两种理解方式：一种理解是“受苦”这个词（πάσχω）指美好的经历，
也就是指他们经历圣灵和异能（cf. v.5）；另一种理解是“受苦”指加拉太人为福音受苦
的经历。这两种理解都有很强的理由和支持者，也都有自身的问题。我在这里不想过多讨
论希腊文技术性的问题，如果感兴趣可以私下和我讨论。我只想直接把我的结论给出：我
认为这里保罗说的是他们经历圣灵和异能。也就是说，第 4 节应该翻译成“你们经历了
这么多（圣灵的神迹）都是徒然的吗？”所以，在第 5 节保罗继续说：“上帝赐给你们
圣灵，又在你们中间行神迹异能，是因你们行律法呢？还是因你们听信福音呢？” 这些
圣灵的神迹异能都不是靠你们遵行律法得到的，而是单单因为你们聆听并信靠福音就加给
你们的。 
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总结 
保罗在回应加拉太律法主义的危机时，他把信心与行为做了强烈的对比。他提出一个尖锐
的问题：你是怎么领受圣灵的？保罗提醒他们，他们领受圣灵不是在他们很努力行善的时
候，不是当他们唱着敬拜赞美摇手的时候，也不是他们做了惊天动地的大事的时候。他们
领受圣灵，成为上帝国度子民，是当他们安静聆听耶稣基督的福音的时候。因此，我们也
必须反思自己的信仰和敬虔观，我们要放弃自己的浮华，回归平凡朴素的福音的宣讲，因
为这是圣灵的大能工作的途径。愿圣灵今日赐福给我们，藉着这话语，使我们的心都仰望
耶稣基督。阿们！ 


